

Zeitschrift: Générations : aînés
Herausgeber: Société coopérative générations
Band: 29 (1999)
Heft: 3

Artikel: La Suisse dans le collimateur
Autor: Mottu, Philippe
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-827703>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La Suisse dans le collimateur

Un livre surprenant vient de sortir de presse aux Etats-Unis à propos de la politique de neutralité de notre pays au cours de la Seconde Guerre mondiale. En voici un résumé, envoyé par Philippe Mottu, abonné à «Générations».

L'auteur de cette étude, Stephen P. Halbrook, historien et spécialiste de droit public, analyse le cas de la Suisse dans le cadre de la volonté d'hégémonie d'Hitler sur l'ensemble de l'Europe. Comment est-il possible qu'un seul pays, au centre de l'Europe, ait pu maintenir son indépendance?

Très bien documenté, cet ouvrage défend la thèse que seule la Suisse a pu résister aux pressions des nazis par la conjonction de plusieurs éléments essentiels à la nature même de la démocratie suisse.

Tout d'abord, la volonté ferme de la grande majorité du peuple suisse de défendre son indépendance face à une dictature raciste. En second

lieu, le concept de la neutralité armée, engrainé par une longue tradition de nous tenir à l'écart des querelles de nos voisins.

Troisièmement, la structure fédérale de la démocratie helvétique dont le pouvoir émane du bas (communes et cantons) vers le haut (Confédération) et la collégialité du pouvoir politique limitant les pressions venues de l'étranger sur ceux qui doivent prendre des décisions.

Enfin, l'organisation militaire de la Suisse, qui avait la possibilité de mobiliser, à très courte échéance, 800 000 hommes, tous entraînés au maniement des armes et possédant armes et munitions à leur domicile. La clarté des ordres donnés d'avance aurait conduit à une résistance armée, même en cas d'occupation de la Suisse.

Projets d'attaques

Ce livre décrit les divers projets d'attaques de notre pays par la Wehrmacht, depuis l'été 1940 jusqu'en 1944. Le concept stratégique du Réduit national et la personnalité charismatique du général Guisan, qui incarnait la volonté de défense de notre territoire, donnent une image très vivante de ce qui s'est passé réellement en Suisse pendant la Seconde Guerre mondiale.

L'auteur du livre analyse aussi les négociations difficiles avec les Allemands pour assurer la survie économique de notre pays, mais souligne également la performance hors du commun d'avoir continué à livrer des produits sophistiqués essentiels à l'armement des Alliés tout au long de la guerre.

Il décrit également les services éminents rendus par la diplomatie suisse comme puissance protectrice auprès de l'Allemagne, de l'Italie et du Japon, ainsi que l'action du CICR pour les prisonniers de guerre.



En 1940, il y avait en Suisse 800 000 soldats prêts à défendre leur patrie

Venant des Etats-Unis, cet hommage à l'attitude du peuple suisse pendant la guerre met un baume sur le cœur de ceux de notre génération qui souffrent des jugements entiers de certains historiens et des médias, qui mettent souvent en avant les compromissions de certains de nos compatriotes et donnent une image erronée de la lutte de notre pays pour maintenir son indépendance.

Espérons que ce livre sera traduit dans nos langues nationales pour que chacun puisse prendre connaissance de cet ouvrage.

Philippe Mottu

Target Switzerland, «Swiss Armed Neutrality in World War II».

A lire



«Du Réduit à l'Ouverture», La Suisse de 1940 à 1949. Editions Eiselé, 1008 Prilly